

EL CENSOR.

DIARIO DE LA TARDE.

The Equitable Life Insurance Society
of the United States
"La Equitativa."

Imprenta de "El Censor"

Calle del "Morro" Núm. 6.
GUAYAQUIL.

Capital.
\$ 110,000,000. — ero.
Sobrante.
\$ 28,250,000



seguros vigentes
\$ 601,016 666 —
negocio en 1889.
175,274 00.

* Las cifras que arroja el último balance de esta poderosa Compañía de Seguros sobre a vida, son superiores á los de cualquiera otra de su clase en el mundo, y por consiguiente su garantía que presta á los asegurados no tienen rival. Además esta Sociedad es la única que expide la póliza *Libérrima* que no se presta á fútiligo de ningún género. Es *exclusiva* también en señalar á las personas que la solicitan el modelo de esta Póliza para que se vea con anticipación, la claridad y sencillez de su redacción.

Representante General

J. Domingo Barrera G.

OFICINA PRINCIPAL

Banco Internacional.

ISMAEL BAÑADOS,

Agente y Comisionista.

CALLE 9 DE OCTUBRE, N.º 19.

Tiene en venta, en barricas, medias barricas y cajas

VINOS EUROPEOS Y CHILENOS PARA FAMILIA.

EUROPEOS EN CAJAS.

CHILENOS EN CAJAS.

Mayo 1887.
Cótes de Bourg 1888
Moulin 1881.
Cótes de Fronsac 1884.
Chateau Smit Haut Lafitte 1880.
Chateau Margaux 1886.

Urmeneta.
Suberoseaux.
Rogers, Zerrano y C.ª
Mouton Rothschild
Haut Santerne "Crema".
Chateau Iquen.

CHAMPAGNE DE VARIAS CLASES.

Precios al alcance de todos.

Se despacha pedidos para el Interior.

FELIX CONSTANTE R.

Agente Consignatario.

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del Interior y remisión de todo género de artículos á la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) límite de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y postadores, garantizan el buen servicio.

Tiene oficina abierta en Yaguachi y Chimbo y cuenta con almacenes de depósito para seguridad de la carga.

Ofrece sus servicios al Comercio y á los viajeros.

LETRAS DE CAMBIO.
PAGARES
TARJETS DE VISITA
Recibos



MEMORANDUM
GUIAS
Documentos
A. & S.

Con un completo y variado surtido de tipos y demás útiles de imprenta, ofrece sus talleres al público, garantizando puntualidad y con un 25 0/0 de rebaja.

Eloy Montalvo,

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

Calle de "Pichincha" número 180.

Compra y vende

Frutos del país ó cualquiera otra mercadería cuenta propia ó ajena.

Arrenda

Fincas urbanas ó cobra por cuenta del dueño, haciendo adelantos en efectivo.

Recibe y despacha

Embarcaciones y se entiende en manifiestos y pedidos de Aduana.

Constantemente

Recibe de Chile—Harina, Fideos, Menstras, Vinos.
Pasto seco ó alfalfa pura y otros artículos

LA NEW-YORK Life Insurance Co.

ESTABLECIDA EN 1843.

LA ÚNICA COMPAÑÍA PURAMENTE MUTUA, DE SEGUROS SOBRE LA VIDA QUE TRABAJA EN SU PAÍS.

Situación en 1 de Enero de 1890:

Activo en efectivo \$ 105.053,600-96

Ingresos anuales " 29.163,266-34

Sobrante No incluyendo el Tontino, como lo hacen otras Compañías, porque es una verdadera obligación futura y no un sobrante. " 15.600.000-00

Seguro Vigente " 495.601,97000

LA New-York Life Insurance Co., ofrece á todos los que deseen un seguro sobre su vida una variedad de ventajas que solo se pueden encontrar en una Compañía que, á una larga experiencia, grandes recursos y sistemas perfeccionados de seguro, reúne una administración impecable en todos conceptos. Entre dichas ventajas son dignas de notarse: 1.ª la seguridad absoluta en sus Pólizas.—2.ª el reparto de todas las utilidades entre los asegurados.—3.ª la equidad, justicia y liberalidad con que siempre ha tratado á sus miembros. 4.ª el empleo de las formas de Póliza más acertadas del mundo, y sus contratos se distinguen por su sencillez, claridad y condiciones liberales. Los que deseen informes más detallados, prospectos, etc., etc., hacen bien en dirigirse á los Agentes y Jueces de la Compañía en todas las principales ciudades de Sur y Centro-América, México y las Antillas, ó al

AGENTE GENERAL EN ECUADOR, **Causto E. Benda**

CALLE N.º 124.

OFICINA, CALLE DE AGUIAR.

TELEFONON. 333-

El Censor.

Guayaquil, Octubre 20 de 1890.

PRESENTE Y PORVENIR.

No sabemos por qué, pero es un acto que ha llamado mucho la atención pública, el que los partidos políticos se hayan mostrado, ahora, precocemente preocupados de la elección de candidatos para la alta Magistratura del Estado, fletando como faltan poco menos de dos años para la transmisión del Poder.

Esta premura hallarla satisfactoria explicación si ella tuviera origen en los consejos de un saludable patriotismo y en los anhelos de vicios de buscar, para presentarlo al país, una personalidad que donozcas á hermanar, por decirlo así, en un solo pensamiento, las aspiraciones de los dos principales grandes partidos políticos en que está dividida la nación; porque para que ésta no sea interrumpida en la senda del progreso en que la encarrilarán los hombres que operaron en la regeneración política iniciada en 1884, era preciso que entre los promuevedores de esos dos grandes partidos se establezcan relaciones de confianza, respeto y una como comunidad de interés nacional patriótico; es decir, que lo que el país necesita es que esos dos grandes partidos se unan y confundan en el común pensamiento de servir desinteresadamente á la Nación. Este era ya un principio de moralidad política derivado de la experiencia de nuestros grandes infortunios nacionales.

Conseguido esto, una política de conciliación se impondría como necesaria y así el ciudadano que los pueblos escogiesen para que rijan sus destinos, fuese de reputación nacional y seculares estos sanos propósitos, asegurado el campo de la política, no le quedaría al gobernante mayor labor que para emprender en una moderada y saludable reacción contra errores administrativos y económicos que no es del caso personificar para que no se diga que formulamos cargos definitivos, o una cura años remedia lo venido pidiendo en opinión con notoria insistencia.

Si queremos que el país progrese, no debemos quejarnos para su gobierno, principalmente, en los hombres que encarnan el ideal de sus principios, sino en uno de aquellos cuya tolerancia, cultura y benevolencia de audiencia á todas las opiniones; porque el Jefe del Estado no es representante de un partido, sino de la Nación entera.

También los ciudadanos, aunque divididos en campos distintos en materia de principios, deben, en tratándose del interés nacional, presentarse unidos siempre en un solo y mismo amor de esa patria común, en cuyos altares debemos sacrificar algo de nuestras opiniones, muchos de nuestras aspiraciones y todos nuestros odios y antipatías.

Estamos, cierto, en una época de confusión de ideas, pero esto es menos evidente que también estamos en un período de transición, no siendo dado á todos comprender lo esencial del carácter del fenómeno que se verifica ni menos á determinar los recursos que deben ponerse en actividad para que la renovación del poder sea, llegado el caso, un acto fructuoso.

Hemos asistido durante los doce últimos que florecen de vida social, á una obra de demolición; y nuestros partidos políticos, excepto cierta agrupación parece, que han dado un sentir horror á la vida de la cavallita; hemos atribuido á ese período histórico en la vida de los pueblos, en que sienten vivos deseos de regeneración; deseamos pasar del estado de anarquía perdurable en que hemos vivido al de una paz estable y honrosa; y si en el estado de la sociedad sobreviniera un nuevo desequilibrio político, el desastre degeneraría en catástrofe social.

¿Qué debe hacerse para evitar tan funesto porvenir? Buscar en la conciliación de los espíritus, primero, y en la elección de un gran ciudadano, después, amplia base á la regeneración iniciada.

De este modo alcanzaremos la unidad de acción que necesitamos para dar impulso al progreso nacional y presentar próspera y reflectante la República á la contemplación de los demás pueblos. Así también habremos allegado el mayor número de operarios tan necesario para toda obra de reconstrucción social y habremos en fin fundido en la amplia turbulencia de la República todo el material conducente á su más sólido engrandecimiento.

El interés patriótico de cuantos anhelan su progreso debe fincar en reunir el mayor número de fuerzas capaces de honrarla concurriendo á un solo fin, que no debe ser otro que la prosperidad nacional.

Nadie puede desconocer esa marcada tendencia de los pueblos á entrar definitivamente en una era de sosiego, y lo importante está en escoger como director de sus destinos, en el período próximo, á un ciudadano que sea capaz y bastante habil para aprovecharse de tan saludable disposición.

Es, pues, por tanto, urgente no fastidiar la presentación de candidatos, en tanto que la opinión no se unifique, después de discutido sus méritos y aptitudes.

Lo repetimos, estamos atravesando un período crítico de transición y por lo mismo necesitamos al frente del Gobierno un hombre de espaldas administrativas, de juicio práctico de ilustración notoria y que de amparar á todas las opiniones y á todas las aspiraciones legítimas.

Y para esto es necesario cordura y acierto de los partidos políticos.

Jurisdicciones Generales.

POR LA TANGENTE (*)

Se ha salido el Sr. Gimeno, excusando entrar en el palenque donde lo sitúan en nuestro artículo del lunes trozo del presente, titulado "Tradición y Profecía". Por sobre acusa hacia el Diálogo habido entre el emperador Marco Aurelio y Fray Pulgencio y escrito por un acérrimo enemigo de Dios y de la iglesia católica en el año de 1733.

Con su generalidad nos ha probado que es discípulo de Don Emilio, quien en sus escritos da cien veces en la horra y ninguna en el blavo.

¿Qué tales armas las del fugido campeón de Don Carlos VIII? Con razón salió con el calor rojo en cuatro casos, por no estar aparejado á la pelea. Esta noticia es el perfil más quietesco de un autógrafo traído á grandes rasgos en su *laminas, filosofía, matemática, meteorológica y mucarrónica* contestación.

Allá van otros perfiles de su *filosofía*: haberse educado en un convento, de lo cual no dá señales; haber quemado la vista estudiando la historia (según la Academia); haber sido el autor original idiomático; haber sido profesor de Historia en ninguna parte; de no ser clerofilo y sin embargo sea tajos y mandobles que no alcanzan, pues cree el muy embustero que nuestra valiosa transcripción es hecha por fraude, cuando somos tan sencillos como él, con la sola diferencia que nosotros trabajamos duro y pensamos bien, razón la primera, porque no le contesta nada lo segundo, según su astrambillo gallinista. El no su oficio de *corredor á cordero* se la pasa mejor que nosotros, ganando bastantes sueros por arte de encantamiento.

Aunque los *detalles* del Sr. Gimeno son tan tristes y todavía más que los del gerente del Banco cordobés, suponiendo que sea cierta esa japarrotcha, lo auguramos que la de la minoría lo tienen de candidato para la gerencia del nuevo banco, por su sinfinitos económicos los que los señores de la minoría se ocupan en las agencias del Seguro sobre la Villa y en la supresión de la polea para la *corredora* de mercaderías. Estos *detalles* y otros que llamamos por lástima no hacen daño Sr. Gimeno, son *persecuciones* del oficio y nada más.

Le damos la buena nueva venida por el último vapor del sur: la *trabaja* de su compañía Villa á compartir los trabajos con su merced.

En cuanto á los errores que nos señala, como testa, pequeño rey, Jordán, Tradición y Profecía, ocurre á la librería de nuestro buen amigo Don Pedro Janer y él con su bondad habitual le dará prestados los diccionarios biográfico y de la academia española; en ella aprenderá U. lo que no sabe.

Con respecto á los ataques contra el dogma, sus blasfemias y hergias contraos trasladado al Instituto de San Quispé de Mirina y Gobierno Apostólico de esta Diócesis de Guayaquil.

U. termina con un axioma socialista, que aunque mal escrito, lo recomendamos mucho! Hasta la tercera Sr. Gimeno.—

JORGE DE PIMÓNAN.

* Ratificamos lo dicho sobre el PLAGIO SEPTIEMBRE copiado *ad pedem littere* del tomo segundo, página 674 de "La Villa de PtoIX", escrita por los R.R. Vilarasa y Moreno á imprenta en Barcelona el año de 1871. Por cierto que es el único legible en su artículo "20 de Setiembre" cambiando las palabras "invasiones desgraciadas" por las de "expediciones libertadoras". El resto, lo confesamos, es *ayyo y de nadie más que de U.*

Prensa Nacional.

Robo: En la semana anterior uscalaron el almacén de Don J. J. Lora, en la parte del patio que dá á la calle de "Morales".—El ladrón de los ladrones, llevaron en dinero ciento ochenta y tantos sueros en metálico, y algunas cosas de las vidrieras; pero, en el mismo cajón, de donde robaron el metálico, dejaron cuatrocientos sueros en billetes que estaban en el extremo más profundo del citado cajón.

Están presos algunos individuos, inclusive un soldado de la policía rural de malos antecedentes, al cual se le acusó, pero, hasta esta hora ignoramos si habrá más ó algo de lo robado.—Se sigue la información sumaria.

Nuevo empleado: Don Segundo Álvarez, que ha desempeñado en Santa Ana el cargo de Jefe político del Cantón, ha sido nombrado, y se encuentra ya ejerciendo, el cargo de Secretario de la Gobernación. Danos el Sr.

Álvarez nuestra enhorabuena por la honrosa distinción que ha merecido.

Cantón Montecristi: De la cárcel de esta ciudad ha fugado Javier Molina, el mismo á quien, según dicen lo ven traustrar en esta ciudad libremente.

Cantón Santa Ana: Para Jefe político de este cantón ha sido nombrado el Sr. Don José Manuel García, persona idónea para ese cargo.—El Sr. García fué el primer Jefe político cuando se erigió en cantón la parroquia de Santa Ana, y se ha distinguido siempre por su desprendimiento, llegando al extremo, muy raro en verdad, de objetar el presupuesto de gastos naturales, en la parte que se relacionaba con el aumento de sueldo que no le había hecho, cuando por regla general, siempre vienen las objeciones en sentido contrario.

(De "El Horizonte" N.º 128.)

Crónica local.

CALENDARIO.

Mañana Martes 21 de Octubre.—Santa Teresita y once mil compañeras vírgenes, niñas, San Hilarión y San Malco.

FAROS DE LA LUNA.—Cuarto menguante el 5, luna nueva el 13, cuarto creciente el 21, llena el 27.

EFEMÉRIDES.—1881.—Queda establecida la comunicación telegráfica entre Guayaquil y Chimbo.

BOLETINES DE TURNO.—En la presente semana están de turno las siguientes: La "Botica Alemana" situada en la intersección de las calles del Teatro y Municipalidad y la "Botica del Sur" en la calle de San Alejo.

BOMBA DE GUARDIA.—Mañana hará la guardia de depósito la Compañía de Bomberos "Bolívar" n.º 10, y una sección de 20 hombres.

MATADERO.—44 reses fueron desgolladas ayer para el consumo público.

ADUANA.—Según la nueva organización que se va á dar á la administración interior de dicho departamento, sabemos que el señor don José Toribio Noboa permanecerá en el cargo de Jefe de dicha oficina, en calidad de Superintendente y Administrador, y que el señor don Pedro Trifón Aguilar se alejará de ella, en razón de haberse reunido en un solo cargo los de Superintendente y Administrador que, como se sabe, han sido dos.

Acto de justicia era investigar de aquel orbe al señor don José Toribio Noboa que viene desempeñando de muy atrás ya el uno y el otro de los dos que ahora resume en su parrotito, y lo era tanto más cuanto que sus yaletos sus méritos como sujeto de honradas acriollada y de bastante experiencia, y por ello no podemos menos de congratularnos. Mas, tanto como satisfacía este nombramiento, debe el patriótico deplorar la próxima ausencia de la Aduana del señor don Pedro Trifón Aguilar.

Ben conocidas son las raras cualidades de esportabilidad y honradez que caracterizan á ese caballero y así á ellas y á otras más que lo distinguen, agradecemos su rectitud severa y su inoustrable energía, tendremos que agradecer que el departamento de Aduana experimentará sensible mejoría con la separación de este celoso funcionario cuyo interés por el fisco ha servido cuasi con la exageración.

El señor Aguilar es un sujeto que donde se le coloque prestará útiles servicios al país y al Gobierno.

El GOBERNADOR de la Provincia de Manabí ha recibido orden del Ministerio de Interior para separar á los señores Echaverri del servicio de las oficinas telegráficas de Bahía y Jipijapa por no ser esos señores de la *continua* del Gobierno.

Al no haber sabido saber un artículo publicado en "El Horizonte" de Portoviejo correspondiente al 15 del presente.

Este es un acto de justicia y además una medida necesaria dictada como para ofrecer medida de reparación al señor Gobernador de dicha Provincia de cuya benevolencia situara el telegrafista de Bahía.

RETIRESA.—Primorosos, como de costumbre, restituyen las retretas anoche en las plazas de Bolívar y Rocafuerte, y como tales bastante concurridas.

CASUALIDAD.—No tuvimos ayer ningún suceso de incendio.

Cosa rara!

LA ESTACION.—Muy variable se manifiesta la presente estación.

Las mañanas y las noches son tan frescas como intenso es el calor durante el día.

Pocos días nos restan de verano, y si hemos de atenernos á los gíntomas atmosféricos

que incluyen á los profanos á augurios más ó menos probables, el invierno próximo va á tocar pronto á nuestras puertas, será muy riguroso, tendremos frecuentes tempestades y se prolongará hasta Mayo.

A los no lo dicen el horóscopo y la ciencia ariuspélica.

NUESTRO laborioso amigo el joven Manuel de I. Alvarado, ha sido favorecido con el premio de \$ 400.

Lo felicitamos sinceramente.

TEATRO.—El sábado se estrenó en el Teatro Principal la Compañía acrobática de Quiruz y Williams, ejecutando con destreza varias pruebas de equilibrio que gustaron al público, el que aplaudió efusivamente.

En la noche de ayer se repitieron las mismas pruebas y no dejaron de causar la concurrencia que, llega más numerosa que la noche anterior, se retiró muy complacida.

Por su parte, la Compañía Belle empujó sus esfuerzos en "Chateau Margaux".

También llamó la atención de los concurrentes la presencia en la orquesta de la Srta. R. Nieto que no pudo asistir en las noches anteriores por motivos de salud.

HIPÓCRISIS.—Aunque no pudimos asistir a su lugar, se nos dice que un extraño muy concurrido, á juzgar por lo repetido que iban los numerosos carros de ese servicio, y el saber que allí también iban á lucir sus habilidades los famosos seróbatas.

SORTIDO.—Relación de los números premiados en el 2.º Sorteo de la Sociedad Filantrópica del Guayas, verificado ayer.

Table with 2 columns: N.º and Montos. Rows include Primera Suerte (48965), Segunda (35410), Tercera (32308), Cuarta (40063), Quinta (38195), Sexta (36431), Séptima (36271), Octava (42827), Novena (43633), Décima (30535), Undécima (36428).

El premio mayor tiene además un suero de extra, es decir, uno de los números que le sean iguales en su emisión, es decir que terminen en 0.

LA PALABRA.—Hemos recibido el Sr. M. de la Revista que bajo este nombre dirige el inteligente joven Señor don Amadeo Izquierdo.

Registra material selecto, como es verídico el contenido que copiamos en seguida:

Tradiciones Históricas HEATINACAPAZ, Campos.—Una Lágrima á un Adiós, José María de los Andes, Ensayos y Realidades, M. G. de los Andes, Romance Antiguo, Luis Antonio Chacabuco.

—La Tierra y su Poesía, San Montalvo, y saludos al ameno colega y le retornamos la visita.

INSCRIPCIONES.—Día 19 José F. Abad 1 año, Viruelas, Jacinta B. de los Andes 23 años, Disenteria, Manuela García B. de los Andes 2 años, Viruelas, Emilia Gómez 2 años, Viruelas, Juana Mosquera 80 años, Pita, Mateo C. de los Andes 36 años, Tisis; María M. Vea 30 años, Parálisis; Miguel Medina 18 años, Fiebre; Fernando Vallejo 35 años, Colerico; Lucas...

La NEW YORK LIFE INSURANCE CO. de Nueva York hace en el Seguro de vida un ventajosa inversión. La póliza es un capital pagadero á muerte, la que disminuye el monto de la inversión, pero el seguro solo cuesta una muy pequeña suma anual. La Compañía paga pronto, por fallecimiento, el pronuntario, los premios desahucados por fallecimiento y hasta mil por ciento de interés sobre el monto de la inversión. El asegurado se puede en pagar, por larga vida, el seguro, los dividendos acumulados por fallecimiento compensarían los intereses que pudieran haberse ganado sobre los premios pagados, haciendo además el asegurado el gran beneficio personal de vivir mucho tiempo para su familia.

Esto queda demostrado por el siguiente ejemplo: si una persona de 25 años de edad se asegura en \$ 10,000 pagando \$ 218.25 al año al primer año, los \$ 10,000 que recibe sus herederos de la Compañía, representará más de tres mil cuatrocientos por ciento de suma asegurada. Si, por el contrario, el asegurado gozase de larga vida, los dividendos acumulados de la Compañía, acumulados por fallecimiento, irían aumentando muy considerablemente el Capital asegurado. Los herederos recibirán entonces sumas mucho mayores que los \$ 10,000 que primitivamente aseguró.

INSCRIPCIONES.

PLURAL DE LOS APÉLIDOS.—El señor Rufino José Cuervo dice en su "Apudatio is criticas":

"En La Corrida, periódico de Bogotá, ventiló el año de 1864 la cuestión de si el plural de los apellidos de la Compañía debía ser múltiple de los nombres de los apellidos. En nuestro sentir, quedo afirmativo, te recibir el punto; mas como todos se drán lo que allí se dijo, será convenir

INSCRIPCIONES.

PLURAL DE LOS APÉLIDOS.—El señor Rufino José Cuervo dice en su "Apudatio is criticas":

"En La Corrida, periódico de Bogotá, ventiló el año de 1864 la cuestión de si el plural de los apellidos de la Compañía debía ser múltiple de los nombres de los apellidos. En nuestro sentir, quedo afirmativo, te recibir el punto; mas como todos se drán lo que allí se dijo, será convenir

hacer algunas observaciones, para las cuales hemos tenido en cuenta lo que entonces se alegó en pró y en contra.

“1. Los apellidos son nombres apellidos, supuesto que se aplican á todos los individuos de una familia, y por tanto deben estar sujetos á los cánones gramaticales concernientes á los vocablos de su clase.

“2. La práctica constante de la lengua desde los tiempos más remotos hasta hoy, establece que, llegado el caso, se dé á los apellidos la inflexión plural, cuando su estructura lo comporte. Innecesario es aducir ejemplos, pues á manita se le vendrán á los ojos á quien lea á nuestros clásicos; y, salvo uno ó otro de modernos escritores los desafiantes, ninguno se hallará en contra.

“3. Jamás se hará una explicación lógica y racional de la construcción *las Guasara*, por ejemplo, la que se ha intentado dándonos que antes del apellido se ha intentado diciendo que ósea parecida, discurrirá el plural de los, pero no bastaría para corroborar el singular *Guasara*. No falta quien, para aclarar este punto, embute entre los *y Guasara*, una larga cañita de palatas diciendo: *los señores é señoras que tienen por apellido Guasara*: explicación tan ingeniosa que canoniza disparates como *los árboles—los objetos que tienen por nombre árbol*.

“4. Si no es en el caso de que vaya acompañado de otro plural, jamás podría distinguirse al apellido invariable se refiere á una ó la persona ó á más de una, como en este lugar de Moratin:

... Viva que la patria nuestra Honor, virtud, *Guasanas* necesita;

y cuando hay más de un apellido, aunque vayan precedidos de un plural, todavía es equivocado el uso del plural, diciendo: *los señores Guasara y Mora*, no se trasluce si se habla de un solo individuo de cada apellido ó de más. Inconvenientes son estos que se obvian con seguir el legítimo y antiguo uso castellano.

“5. La única dificultad grave que se alega es de la apellidos como *Rey y Reyes*, en lo que no sabría á cual pertenece el plural: los señores *Reyes: ¿Rey ó Reyes?* En la ortografía pudiera aclararse el punto, poniendo acento al correspondiente al singular *Reyes*; pero en lo hablado sería menester acudir á un rodeo. En todas las lenguas hay esta clase de tropiezos, y para removerlos es que puede decirse que más vale matar que fuerza; si la lengua no permite figur directamente el sentido, es forzoso por el atajo y no quebrantar la gramática: díganlo cosa como estos: “La madre de la señorita Rosa, á quien yo busco” (ejemplo puesto por Bello), ¿quién era la buscada? *Año 25, Acacias, Romanos, y otros posea: ¿quién vence?*

“Como reto á los galimatías innovadores, proponemos los siguientes pasajes para que prueben á acomodarse á su capricho los apellidos que aparecen en ellos:

Haldados puede haber caballeros (CHERRATES).
Vosotros Moratines y Argensolas (Tomado de “La Caridad”).

Allí se nombraron Macas ó Boyles
Pinoses, Centallas, Solares, Moncadas.
(El Marqués de Santillana)

Castros y Sotomoyores (TIBBO).
Hay aquí muy caballeros

... Los nombres venerandos
De Laras, Tellos, Haros y Girones
(¿QUE SE HICIERON?) (JOVELLANOS).

Y vosotros guerreros de castilla,
Honor de sus más incultos solares,
Nobles Condes de Cebra y de Tendilla,
Melcos, Telles, Girones y Aguilares,
Cárdenas y Manriques de Sevilla...
Mendozas de alta piez, Portocarreros
Y Poncos de León... (ZORRILLA).

“Finalmente, sino se pudiese oponer otra cosa á esta práctica, no sería de privar á los apellidos de las inflexiones que les pertenecen, que el ser neoclásico pedantesco, todavía juzgaríamos esto como razón suficiente para declarar una guerra tenaz é incansable.”

EL LIBRO STANLEY.

Se ha publicado el libro titulado “En África Occidental,” en el que el insigne explorador Stanley describe su viaje al interior del África verificado entre 1877 y 1889 con el fin de liberar y salvar á Emán Pachá el Gobernador de las Provincias Ecuatorianas.

El libro consiste de dos tomos en demostro de 500 páginas cada uno, conlente 150 grabados ejecutados por los más célebres artistas, tres mapas grandes y otros pequeños.

Para lograr la pronta publicación de esta deseada y extraordinaria obra, cuya primera edición es de 30,000 ejemplares, se han puesto en operación todos los recursos modernos de la prensa y jamás se había ejecutado tal colosal trabajo en tan corto tiempo. Del *La Colosal Mercury* tomamos los siguientes datos:

Torre Eiffel.

Este acreditado establecimiento recibe constantemente en todos los países poros vari id de telas finas, géneros y mercaderías de las mejores fábricas de Europa

Vende por mayor y por menor

Tiene constantemente un selecto surtido de varias mercaderías en general y en especial artículos de fantasía como

- Sombreros adornados Sombrillas
Cuellos y Puños
Restas de seda para señoras
Encajes de seda y algodón Calzado fino
Vistas de id. para id.
Géneros de seda Camisas
Jerseys de lana
Cachemiras varias clases Casimires varias clases Ule para piso
Corceés Acordiones alemanes Rasos de varias calidades.

Señoras, Caballeros y Niños encontrarán un surtido completo de todo. Ejecutamos órdenes y despachamos todo pedido de mercaderías para l capital, las provincias del Interior y de la Costa.

El Establecimiento TORRE EIFFEL está situado frente á la esquina del almacén de los señores Durán & Cia., alle del Malecón, número 143.

S. H. Gainsborg & Co.

Durante los últimos cuatro meses (Marzo-Junio) se han comprado cerca de 11,000 personas, hombres, mujeres y niños en la preparación del libro. En la Encuadernación de los 40,000 tomos se han empleado 500 hombres y 600 mujeres. Esto en la edición inglesa solamente. Se han gastado 30 quintales de tinta de imprimir, 1310 quintales de papel y 4500 yardas de paño.

Hay además diez ediciones extranjeras y para éstas se han consumido 210 quintales de tinta, 4,000 quintales de papel y 36,500 yardas de paño. Se han ocupado por tolo 268 prensas de vapor para imprimir el libro.

“El Times” de Londres dice: “La relación hecha por Mr. Stanley de sus aventuras, privaciones, sufrimientos, fatigas, peligros y descubrimientos durante su heroica expedición en busca de, y para salvar á Emán Pachá, es una historia tan conmovedora y cativadora como jamás ha sido escrita por hombre alguno.”

Sección Comercial

CAMBIOS

BANOS PARTICULARES.

DIV Ecuador Intern.

Table with exchange rates for London, Paris, Hamburg, New York, Panama, Lima, Valparaíso, Bremen, and Rio de Janeiro.

GRANOS Y LEGUMBRES.

Table with prices for various grains and legumes like Atroz, Lentejas, Garbanzos, Frejol colorado, etc.

PRODUCTOS NACIONALES.

Table with prices for national products like Cacao de arriba, Mochala, Naranjal, etc.

TELEGRAFO NACIONAL.

ESTADO DE LAS LÍNEAS EN EL DÍA DE HOY.

Table with telegraph line status for various locations like Yaguajay, Bahahoyo, etc.

- De Alausi á Zaruma, tocando en Cañar, Azogues, Cuenca, Saraguro, Loja y Zaruma. Franca hasta Francs.
De Daule á Salazar. Francs.
De Yaguajay á Tulcan; tocando en Milagro, Chimbo, Alausi, Sibambe, Riobamba, Ambato, Latacunga, Machachi, Quito, Otavalo é Ibarra. Francs.
De Riobamba á Guaranda. Francs.
De Alausi á Machala; tocando en Cañar, Azogues, Cuenca, Saraguro, Loja, Zaruma y S. Rosa. id.
De Daule á Bahía de Caráquez; tocando en Paján, Jipijapa, Rocafuerte, Fortí, Píjara, Santa y Bahía. Francs.
De Daule á Tulcan, tocando en el Milagro, Chimbo, Alausi, Sibambe, Riobamba, Ambato, Latacunga, Machachi, Quito, Otavalo, Ibarra y Tulcan. Francs.

Anuncios Anteriores.

S. H. Gainsborg

Suplica á sus amigos y demás personas que le honran con su amistad se sirvan dispensarle por no haberle permitido sus ocupaciones desempeñar personalmente, y les suplica se sirvan impartir sus órdenes á Quito donde serán cumplidas con el mayor agrado. Guayaquil Octubre 10 de 1890.

Zaila Reyes Profesora de Partos Ofrece sus servicios profesionales.

Tiene largos años de práctica en algunas capitales.

Vive en la casa de la Sra. Rosario Zegarra. Calle de Sucre N.º 92.

PROFESORA

La señora doña Marieta de Gutiérrez tiene abierta nueva-

mente la enseñanza de piano. Da lecciones á domicilio.

Vive en la plaza de la Concepción casa de don Antonio Avila.

COMPANIA NACIONAL

DE SEGUROS DE COMPA. LA ANONIMA. CAPITAL 250,000 SCRES. AGENCIA CENTRAL INCENDIOS. Por la Compañía Nacional de Seguros. JOSÉ MARIA BOREJA.

La Redacción

De “El Censor” se ha establecido en el segundo piso de la misma casa en cuyo primer piso estaba situada la Imprenta.

Allí encontrarán diariamente al suscritor las personas que deseen entenderse con él.

Guayaquil, Setiembre 18 de 1890. PACIFICO E. ARBOLEDA.

Una mujer de Austria

Cerca de la aldea de Zillingdorf, en el Austria inferior, vive María Haas, mujer inteligente é industrial, cuyo relato de sus sufrimientos físicos y alivio final, según ella misma los relata, son dignos de interés para las mujeres de cualquier país. “Estaba empleada, allí ella, en las faenas y quehaceres de una gran hacienda de campo. El exceso de trabajo ocasionó mayor de lo que permitían sus fuerzas, trajeron sobre sí náuseas y dolores de cabeza, seguidos de un desahucio mortal y grandes vómitos, con tal desarreglo del estómago que me era imposible retener ni alimento ni bebida alguna. Me vi obligada á guardar cama durante algunas semanas, pero escantándose un pequeño más aliviada por el descanso y tranquilidad que había tenido en ese tiempo, traté de dedicarme nuevamente á mis ocupaciones diarias, pero en breve me vi acometida de un dolor en el costado que á poco tiempo, pareció extenderse por todo el cuerpo, haciendo saltar todos mis miembros. A esto se siguió una tos y falta de respiración, hasta que finalmente no podía ni aun sentarme á comer, teniendo que ser comida por fuerza, y á mi modo de creer, por la última vez. Todos mis amigos y parientes me decían que así había llegado mi último hora, y que no viviría más tiempo que hasta cuando se acabasen las curaciones de hojas. Errores sucesivos que llegaban á mis oídos me folletos de la anciana Seigel. Lo leí atentamente y mi querida madre, á ruegos míos, me compró un ejemplar del Jarabe Curativo de la Anciana Seigel, el cual tomé exactamente de conformidad con las instrucciones, y no había tomado el todo de su contenido cuando principié á sentir un cambio por la mejoría. Mi última enfermedad principió el 3 de Junio de 1883, y continuó hasta el 9 de Agosto del mismo año, cuando comencé á tomar el Jarabe. Muy pronto pude principiar á hacer un poquito de trabajo ligero: la tos desapareció por completo así que me molestase el respirar. Ahora estoy perfectamente curada y soy tan feliz como yo me he sentido con las enfermedades que he sufrido, por haber tomado el Jarabe Curativo de la Anciana Seigel. Ahora debe decir á U. que los médicos de nuestra comarca hicieron distribuir cartiles de mano, y papeletas procurando á la gente contra la medicina, diciéndoles que no les haría bien alguno, y por lo tanto muchas personas fueron excitadas á que distribuyesen los folletos de la Anciana Seigel; pero ahora, en cualquier parte donde se encuentra uno, se conserva como una reliquia. Los pocos que se han conservado se piden prestados para leerlos, y yo he prestado el que tengo por seis millas en contorno de nuestro distrito.”—María Haas.

Depositarios en el Ecuador; por mayor y menor, En Guayaquil, Alvarado y Bejarano; en Ibarra, Ricardo I. Sanaboy; en Jipijapa, B. Delgado y C.; en Rocafuerte, Francisco F. Arceñatías; en Santa Ana, Segundo A. Pírez; en Santa Elena, Pedro Infante; Agentes por menor, en Guayaquil, J. Payco; Barboté y C., A. M. Varas y C., F. S. Figueroa; Ignacio Palau y C.; en Bahía de Caraquez, Agustín J. Vera; en Bahahoyo, F. Fabara; en Chone, M. Morcoso.

GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVAR.

A LOS VIAJEROS

Quartos amueblados. Salones especiales para familias. Gran salón para

RECEPCIONES

Banquetes dentro y fuera del Establecimiento
SERVICIO ESMERADO

Cocina de primera clase

VINOS Y LICORES

Bano, teléfono, servicio interior excelente

(Guayaquil, Enero 2 de 1890.)

ABASTO PUBLICO.

EXTRAORDINARIA BARATURA.

En la Calle de Pichincha N.º... Plaza del Mercado.

DONDE

G. & O. TERAN

Esta la Ganga.

Manteca	Sebollas	Sal blanca	Arroz
Prejidos varias clases	Mantequilla	Azúcar	Lentejas
Fideos	Papas	Garbanzos	Harina
Café en grano	Chocolate de primera calidad		Té

Y muchos artículos frescos y baratos.

La verdadera economía de las familias.

Por libras y medias libras.

Arrobas y cuartillas y por quintales.—Las familias que deseen proveerse por semana, pueden dirigirse á dicho Establecimiento.

Precios cómodos—Buena calidad en los artículos y peso justo por tomara.

Venir y ver para satisfacerse.

"Mancel's Rejuvenerador"

Célebre Remedio Americano.

Para la curación rápida de la impotencia, derrames seminales, y de toda clase de desórdenes producidos por excesos sexuales.

Curará aunque hayan faltado todos los demás.

Y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, post-ración nerviosa, tisis, espermatorea ó derrame seminales.

y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de vitalidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios, si no la tienen de venta, que la manden á buscar.

Diríjanse las cartas de consultas á la dirección que sigue, y solamente el medico consultará las veras y guardará estrictamente privadas.

Deposito Principal de MANCEL REJUVENERADOR.

13 EAST 30TH STREET-NEW-YORK EE. UU. DAA.

ISMAEL BANADOS

COMISIONISTA.

OFICINA:—CALLE "NUEVE DE OCTUBRE" Núm. 19.

Teléfono N. 390—Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósito de mercaderías, venta de letras y títulos fiduciarios, colocación de fondos y cuanta gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de capitales.

La Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y Extranjeros

La VELOUTINE

Preparado al momento
Por CH^{re} FAY, Perfumista
PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS

HOGG, Farmacéutico, calle de Castiglione 2 en Paris

ACEITE DE HOGG

ACEITE NATURAL DE HIGADO DE BACALAO

De una eficacia cierta, demostrada por una experiencia de más de 30 años, contra las Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Constipados, Catarros, Tos febril, Afecciones escrofulosas, Tumores glandulares, Enfermedades de la Piel, Herpes, Debilidad general, etc.; y para fortalecer á los niños endeblados y delicados; es dulce y fácil de tomar.

Para estar cierto de tener el verdadero aceite de hígado de bacalao, natural y puro, debe comprar solamente el ACEITE de HOGG que se vende en frascos triangulares.

EL ACEITE de HOGG SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

¿Por qué me siento tan abastido y miserable?

¿Tan lánguido y tan débil? ¿Por qué tal cardalgia y tales dolores en el estómago, tal acidez y gusto tan desagradable en la boca?

¿Por qué á veces tan mal apetito, que me cuesta trabajo comer, y otras veces tal desabrimiento por los alimentos?

¿Por qué está el ánimo con tanta frecuencia irritable, decaído, melancólico y desalentado?

¿Por qué se siente uno tan ameno bajo la presión de algún peligro imaginario, no sobresaltándose á cualsquiera ruido inesperado, agitado como si fuera á sobrevenirle alguna desgracia ó calamidad?

¿Qué significa esta tristeza y estas náuseas dolores de cabeza, esas violentas palpitaciones del corazón, ese desasosiego calenturiento, esos sudores por la noche, ese sueño interrumpido y perturbado por soñar tanto, que no nos proporciona el descanso consolador sino simplemente gemidos, suspiros, murmullos y los horrores de la pesadilla?

La constatación es esta: No son más sino los síntomas de la indigestión ó dispepsia—el principio y el predecesor de casi todas las enfermedades humanas. La indigestión es una debilidad ó falta de poder de los fluidos digestivos del estómago para convertir el alimento en materia saludable para la propia nutrición del cuerpo. Con bastante frecuencia la causa la irregularidad en la dieta, ó bien alimentos impropios, falta de ejercicios saludables y libre aire puro. Pueden también ser inducidas por angustias y disgustos de la mente—el estancamiento ó el bien orden, la muerte no sería por más tiempo un asunto de horrenda ansiedad á los jóvenes y á las personas de mediana edad, sino que sería contemplada simplemente por todos como la visita de un amigo á quien se espera al final de una edad avanzada, feliz y apacible.

Sin embargo, el primer invasor hostil sobre el dominio de la salud y la felicidad es la indigestión. ¿Hay algún alivio, algún remedio, alguna cura? Basa es la pregunta del paciente é indolente disipático. Lo que hace falta es una medicina que renueva por completa el estómago, intestinos, hígado y riñones digestivos y restituya al sistema nervioso y anscular su energía primitiva.

Felizmente la tal medicina se halla á la mano. Nunca en la victoria de los descubrimientos medicinales, evidenciados por una decena de años de una prueba completa, se ha hallado un remedio para la indigestión tan expeditivo

tan cierto y tan sorprendente en sus resultados, como el Jarabe Curativo de la Aniciencia Seigel, el cual es hoy día un remedio modelo para casi cada afección universal en todo país civilizado, en Europa, Asia, Africa, y América. Los testimonios públicos, las cartas particulares de oficiales del ejército y armada, banqueros, comerciantes, capitanes de buques, mecánicos, labradores y sus esposas ó hijos, confirman todas, de igual modo, sus poderes curativos.

Se vende por todos los Farmacéuticos y vendedores de medicinas por todo el mundo, y por el Propietario, A. J. White, Limited, 35, Farringdon Road, Londres, E. C.

"EL CENSOR".

Editado en su propia tipografía, se distribuye á domicilio en la noche de todos los días no feriados.

La redacción, que es anónima, para evitar el enojoso empleo de nombres propios en las discusiones, no se ocupa al tratar de la responsabilidad legal, por los artículos de fondo y de opinión.

La sección de COLABORACION se franquea á quien quiera que asienta á las ideas de su Programa.

La DE REMISIONES se pone á la disposición del interés privado, siempre que no traspase los límites de la Ley ni los de la Urbanidad.

Todo aquel que tuviese necesidad de entender se con alguno de nuestros empleados ó agentes, para impresiones ó para objetos relacionados con el diario, queda facultado para llamar personalmente y comunicarle sus órdenes, ó exigir que el empleado vaya á tomar los datos ó pormenores del servicio que desea obtener de nuestra empresa.

SUSCRICION.

Un año	S. 10
Un semestre	5
Un trimestre	2,50
Un mes	1
Número suelto	0,10

Remitidos y avisos precios con razonales.

DIRECCION:

Calle del Muerto, Número 6. Correo, Número

119. Teléfono Núm. 390.

IMP. COMERCIAL.